

# La Almudaina

	Piña	Ctn.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Desarrollo

### de la población de Calviá

Desde su origen hasta nuestros días

MEMORIA PRESENTADA AL IX CONGRESO INTERNACIONAL DE HIGIENE Y DEMOGRAFÍA CELEBRADO EN MADRID EN ABRIL DE 1898

I

Las agrupaciones humanas constituyen entidades que funcionan como organismos completos. Las relaciones que existen entre los elementos de una sociedad y las relaciones establecidas entre las diferentes partes del cuerpo viviente, ofrecen analogías que Spencer ha señalado con toda claridad en sus estudios sociológicos.

Reúnense varias unidades y forman un núcleo. La agregación de elementos extraños y la multiplicación de las células primitivas aumentan el volumen de la masa; y á medida que el crecimiento se continúa, se pierde en homogeneidad lo que gana en complicación de la estructura.

En el seno de las colectividades se opera un movimiento celular continuo: muere un elemento aislado y se constituye un elemento nuevo. La renovación es fatal, pero el equilibrio se conserva, con tendencia progresiva en el desarrollo de la masa, cuando las fuerzas destructoras no predominan sobre la acción generatriz ó impiden las agregaciones.

Pero si en su formación todos los pueblos ofrecen el mismo tipo, porque obedecen á leyes generales de sociología, en su desenvolvimiento presentan fases diferentes que responden á la índole de los elementos disponibles para la nutrición general de la masa, indicando el carácter de la población la esfera de la actividad humana donde se realizan los progresos.

No siempre es posible escoger un organismo colectivo de importancia para seguir paso á paso las fases de su desenvolvimiento. Solo en el seno de las pequeñas colectividades dan fruto las investigaciones detenidas que permiten estudiar la evolución de la familia. M. A. Dumont ha trazado las oscilaciones de la población de Saint Germain-des-Vaux, puntualizando los fenómenos demográficos que han presentado algunas familias de aquella comuna rural, en el transcurso de dos siglos, desde principios del XVIII hasta fines del corriente. Al examinar labores de esta índole, bien puede afirmarse que en demografía retrospectiva la intensidad del trabajo está en razón inversa de las dimensiones del campo de exploración.

Calviá, en las islas Baleares, nos ofrece un ejemplo de la evolución que siguen los pueblos esencialmente agrícolas. Como tal la hemos estudiado, y en breves páginas condensaremos nuestro trabajo.

II

El término municipal de Calviá tiene por límites: al E. el de Palma, al O. el de Andraitx, al N. el de Puigpunyent, y al S. el mar. El terreno es seco y montañoso. Innumerables cerros y peñascos ciñen pequeños valles, destacándose en el sistema orográfico de la región el monte de Galatzó que se eleva más de mil metros sobre el nivel mar. El término mide 22 kilómetros de N. á S., y ocupa una extensión superficial de 14.275 hectáreas, entre las cuales dos terceras partes corresponden á terrenos incultos é improductivos, unas tres mil á olivar y algarral y menos de dos mil á terreno para cereales y pastos.

La urbe de Calviá está emplazada sobre terreno ecoceno medio y superior y sobre terreno neocomense. El primero se extiende desde el campo de arenamiento hasta muy cerca de la costa de la isla de Mallorca, limitando esta zona por el E. y por el O., dos fajos de neocomense que se unen en la misma urbe. Encuéntrese también el terreno jurásico en los confines del término municipal con los de Andraitx, Puigpunyent y Palma, y el cuaternario superior, desde la ensenada de Santa Ponsa hasta el cabo de Cala Figuera.

La villa, cabeza del distrito municipal, se halla á 39° 33' 51" de latitud, y 8° 42' 49" longitud E. de San Fernando, y á una altitud de 156 521 metros sobre el nivel del mar. Dista 22.500 metros de la capital de la provincia, y ocupa, juntamente con los

caminos y vías de comunicación, una superficie poco más de 70 hectáreas. La población está diseminada; sin embargo, aunque este sea el carácter dominante, hay en los alrededores algunos núcleos bastante densos, entre los cuales debe cotarse en primer término Capdallá.

En la historia de la conquista de Mallorca no es posible borrar el pueblo de Calviá por haber sido este territorio teatro de hechos inolvidables para los isleños. La risueña playa de Pagueira nos recuerda la arribada de la escuadra del Rey don Jaime I, y la cala de Santa Ponsa el desembarco del ejército conquistador; el Coll, la sangrienta batalla; la tradicional comifera, sino señala el sepulcro de los Moncadas, trae á la memoria la muerte de aquellos héroes; en la costa de la comarca sigue la imaginación las evoluciones de la armada; y en todo el terreno de la región se conservan las huellas de los primeros triunfos de la memorable jornada, emprendida al expirar el estío de 1229, que emancipó á Mayurka del poder agareno.

III

La villa de Calviá fué fundada á raíz de la conquista, dentro del cuarto decenio del siglo XIII; y á esta fecha hemos de remontarnos para el estudio de su población, pues los restos arqueológicos encontrados en terreno del término municipal y los nombres que todavía conservan algunos lugares, son reminiscencias de pasadas generaciones que en otros tiempos ocuparon la isla de Mallorca.

En el repartimiento hecho en 1230 cupo al Obispo de Barcelona el término de Calviá, y el prelado lo dio en enfiteusis á varios señores. Hasta nuestra época que se suprimieron las jurisdicciones especiales, la de Calviá estuvo repartida entre el Rey y el Obispo de Barcelona, nombrando un año cada uno, los señores del pueblo. En 1248 había ya una parroquia bajo la protección del Papa Inocencio IV; y en 1283, la población envió cinco síndicos á la ciudad de Mallorca para prestar juramento de fidelidad y homenaje á Don Alfonso III de Aragón. En 1300 no figura Calviá entre las poblaciones creadas por Don Jaime II de Mallorca.

No cabe duda alguna en cuanto al origen de Calviá, y á la población establecida en aquella región de la isla, de Mallorca. Difícil es poder deducir por el número de Síndicos nombrados en 1285, el número de los primeros pobladores ni el de los habitantes, al terminar el siglo XIII. Figura Calviá entre las 27 villas y parroquias que prestaron homenaje á Don Alfonso III, y es el único núcleo de población que solo nombró, cinco síndicos. Mas de la mitad de los pueblos enviaron seis, y se distinguieron por su numerosa representación, Inca, con 38; Muro, con 35; Santa Margarita, con 25, y Selva con 30. Es de creer, pues, que estas representaciones estaban mas en armonía con las ideas de los habitantes que con la densidad de la población. Puede suponerse, sin embargo, que si los Síndicos de Calviá formaban la cuarta parte de la población comprendida entre 20 y 70 años, apta para desempeñar el delicado cargo que se les había conferido, la población total ascendería probablemente á unos 80 habitantes.

Menos datos aún se encuentran en los archivos, relativos á la población de Calviá, en el siglo XIV. Por los síndicos enviados á Pedro IV, en 1343, poco puede deducirse. El número es mas reducido que en la anterior centuria. De las 28 villas que envían sus representantes al monarca aragonés, Sóller, Valldemosa y Esporles exceden de 4; las demás forman dos grupos, uno de trece que envía 4, y el otro de once que envía 2 y una sola villa envía 3. De nuestras investigaciones resulta que en 1347 tenían Baile 34 pueblos de la isla de Mallorca. Suponemos que la población de Calviá se hallaba en un período estacionario, ó había entrado ya en la decadencia, porque en los libros de extracción encontramos muchas veces en blanco el nombre del Baile, cuando no aparece reelegida una misma persona dos años seguidos, como sucedió en 1374 y 1375, que se nombró á don Pedro Pons, y en 1390 y 1394, que figura don Francisco Tauer.

Dentro del siglo XV, y en el primer

tercio, registramos el mismo hecho, lo cual indica que debían existir en Calviá pocas personas, que reunieran condiciones para ejercer el cargo de Baile; y enlazando estos ligeros indicios, con otros datos registrados en el siguiente siglo, puede afirmarse que en el siglo XV alcanzó Calviá el mínimo de población, debido á causas poderosas, que desconocemos. Indudablemente se refieren al siglo XV, se sus postrimerías, las autoridades de Calviá, al comenzar el último tercio del siglo XVI, cuando consignan que antes de esta fecha solo había en el pueblo 50 personas.

E. FAJARNÉS

(Seguirá)

## De la guerra

### Estrategia de Linares

Londres 25. — Reconocen los corresponsales yankees que la retirada del general Linares al frente de 1.200 hombres desde Juragua por Demajayabo á Sevilla ha sido ordenada y que no ha sufrido bajas.

Esta operación, según el corresponsal del *World*, parece obedecer á un plan estratégico que consistiría en atraer las fuerzas norte americanas al lugar donde el combate pueda ser más favorable á los españoles ó á esperar que el general Paudo se una á la división de Linares.

### Más detalles

Nueva York 25. Los periódicos de esta ciudad publican el siguiente telegrama:

«A bordo del *Dauntless*, barco de la prensa, y á la vista de Juragua.

Nuevos 24. Esta mañana la vanguardia de caballería yanqui (1.200 voluntarios) mandados por Young, en la cual figuraban también los voluntarios de caballería ligera llamados *Rough Riders* al proteger los flancos de las fuerzas invasoras atacaron á dos mil soldados españoles, emboscados á cinco millas de Santiago de Cuba.

Después de una hora de combate los españoles se retiraron á la capital, abandonando los blockaus que formaban su última defensa y dejando en el campo 14 cadáveres.

Los insurrectos cubanos han tenido 20 muertos y los norte-americanos 17, la mayoría de ellos *Rough Riders*.

Entre los cadáveres se ha encontrado el de Hamilton Fish, conocido como en la buena sociedad neoyorquina.

Los heridos norte americanos son 50 de ellos seis oficiales y 10 mortalmente.

Uno de los más graves es Marshall, redactor-corresponsal del *New York Journal*.

Los norte-americanos han logrado ocupar importantes posiciones en las estribaciones que limitan por el Este la bahía de Santiago de Cuba.

En estos momentos se envían cuatro regimientos de infantería y nuevos destacamentos de caballería para reforzar las fuerzas que manda el comandante Young.

Versión de un yanqui.—La caballería norteamericana.—Las bajas del enemigo.

Nueva York 26. — Detalles del combate de Juragua, enviados por un yanqui, dicen que la caballería cayó en una emboscada.

Marchaba sin plan y seguía un estrecho camino entre el bosque, haciendo un ruido espantoso.

De repente vióse rodeada de un destacamento español, que se hallaba emboscado, y se entabló una lucha espantosa.

A la primera descarga de nuestras fuerzas cayeron á tierra muchos yanquis y rebeldes cubanos.

Todos reconocieron al punto el error en que habían incurrido, no sospechando siquiera que los españoles les tenían preparada esa desagradable sorpresa.

Después de tomar posiciones donde se guarecieron contra el fuego de nuestros fusiles, yanquis y rebeldes dispararon á su vez contra las tropas españolas.

Estas, ya cumplido el objeto que se proponían, emprendieron la retirada.

Entonces los norteamericanos y los insurrectos hicieron fuego repetidas veces, contestándoles nuestras fuer-

zas, que se retiraron para agregarse al núcleo á que pertenecían.

Por menores desde el barco de la prensa.

Nueva York 26. — La versión que telegrafían á los periódicos de Washington desde el *Dauntless*, barco de la prensa que está á la vista de Juragua, confirma los por menores conocidos.

Formaban la vanguardia de la caballería yanqui 1.200 voluntarios, mandados por Young, y en ella iban también los voluntarios de la caballería ligera llamados *Rough Riders*.

Los españoles, según estos informes eran 2.000, y estaban emboscados á cinco millas de Santiago de Cuba.

Entre los cadáveres del enemigo está el de un aristócrata neoyorquino, llamado Hamilton Fish, y entre los heridos graves está Marshall, corresponsal del *New York Journal*.

Se han enviado cuatro regimientos de infantería y destacamentos de caballería para reforzar las tropas que manda el comandante Young.

Las noticias de este combate han producido aquí gran sensación.

Los yanquis maldecido.—Gratos de su coronel.—Intento de huir á la desbandada.

Nueva York 26. — En el combate de Juragua, los primeros heridos de la caballería yanqui empezaron á lanzar gritos de terror y de maldición á su coronel, que les había llevado hasta allí.

El coronel les gritaba: —Bastos, en vez de maldecir.

Entre tanto los españoles descargaban terrible fusilería obligando á huir á los yanquis.

Estos retrocedieron cien metros, para ocupar las posiciones que tenían. Sus jefes tuvieron que apelar á toda clase de recursos para animarles y evitar la desbandada.

### El teniente Varela

El ministro de la Guerra ha dirigido un despacho al general Augustin para que si hay posibilidad de que llegue á su conocimiento, ordene que se abra el juicio contradictorio para premiar el acto heroico del teniente Varela, quien con dos piezas y 22 hombres sostuvo el fuego en Cavie contra la escuadra de Dewey.

## Alemania y los Estados Unidos

De la preocupación que infunden á los yankees la actitud del imperio alemán es buena prueba el siguiente artículo del *Herald*.

«A cada vuelta del kaleidoscopo político europeo suscitase una pregunta: ¿qué hará el joven y belicoso monarca alemán? Ahora preocupa á los Estados Unidos lo que pensara llevar á cabo en Manila.

La indecisión está siempre de parte del gobierno, no de parte de los gobernantes. No hay duda de las simpatías de Alemania, y en cambio la posibilidad de acción del Emperador nos sume en perplejidades.

S. M. I. ha dado muchos motivos de asustado en el pasado, para que ahora estemos seguros de sus intenciones.

Si le aconsejan bien, no repetirá seguramente su error del Transvaal en la cuestión Kruger; podría serie de fatales consecuencias.

En los Estados Unidos no existe desasosiego por lo que pueda hacer el Emperador; hay solo curiosidad y voluntad firmísima de no admitir su intervención.

El envío de una escuadra alemana á Manila no es posible, depende del Emperador no convertir esa medida en un destino.

No tiene Alemania tan vastos intereses en el Archipiélago para que no se haya encomendado su defensa á Dewey, quien se bastaría á protegerlos.

El acto de S. M. pudiera atraer una contestación de parte de lord Salisbury, Es, en efecto, muy significativo que Inglaterra haya suspendido sus maniobras navales. Solo se explica esto por lo amenazador del horizonte.

Los sentimientos de Inglaterra hacia los Estados Unidos y hacia Alemania se reflejaron hace dos días en la petición hecha por un grupo en la Cá-

mara de los Comunes, solicitando del gobierno urgente auxilio á los Estados Unidos, en el caso de la intervención alemana en Filipinas.

## Higiene de las bebidas en verano

Para precaver las funestas consecuencias que puede producir el abuso de las bebidas frías, es muy conveniente la observancia de las siguientes reglas:

El agua fresca á diez ó once grados es preferible al agua de fuente ó de pozo refrescada por el contacto del hielo.

El agua fría debe beberse lentamente, á sorbos, y la menos posible ó nada durante la comida.

Jamás debe beberse si no se tiene sed.

Deben evitarse las corrientes de aire después de haber bebido, si se está sudando.

Conviene no beber el agua muy fría, para que la reacción de la sangre á la superficie exterior del cuerpo no exagere las secreciones acuosas. Conviene también cuando se bebe tragar alguna sustancia sólida para atenuar la impresión del frío sobre la túnica del estómago y disminuir así la tendencia á la transpiración.

En los países calidos, durante los grandes calores, hay la costumbre de tomar las bebidas frías absorbidas por medio de una paja. El hilo líquido corre así en corta cantidad sin reconcentrar sensiblemente la sangre en la piel, y de este modo se sacia la sed mucho mejor.

Sera poco cuanto se diga para recomendar la conveniencia de beber á pequeños sorbos, en vez de enviar bruscamente al estómago gran cantidad de agua fría. No por beber mucho se apaga mejor la sed, según lo acredita todos los días la experiencia.

En los viajes y durante los paseos largos es preciso detenerse un cuarto de hora antes de beber, á fin de que se disminuya la transpiración producida por el cansancio.

Después de haber bebido, conviene aún esperar algunos minutos antes de emprender de nuevo la marcha. Así se sacia la sed sin peligro y sin que las fuerzas del organismo disminuyan.

Sin duda las precedentes observaciones serán sabidas de sobra por todos ó la mayor parte de nuestros lectores; pero conviene insistir en ellas, pues muchas de las indisposiciones que se padecen durante los calores provienen del uso mal entendido que se hace de las bebidas.

## El fusil de guerra americano

La *Vie Scientifique* publica algunos datos curiosos acerca del nuevo modelo de fusil que gustan los yanquis.

El asunto no puede ser de mayor actualidad, ahora que en campos de Santiago de Cuba pelean españoles y norteamericanos.

El modelo Krag Jorgensen que usan nuestros enemigos fué adoptado el año 1892, y lleva el nombre de *United States magazine rifle*. Pesa cuatro kilogramos y 82 gramos, y tiene 7,62 milímetros de calibre. Su mira está graduada para distancias que pueden llegar á 1.589 metros, y su alcance es de 2.500 metros.

Los cartuchos pesan 27,15 gramos, de los cuales 14,26 gramos corresponden á la bala, 2,4 gramos á la pólvora sin humo, que produce una gran velocidad y pequeña detonación.

El proyectil, provisto de *capucha* de acero, es arrojado con la velocidad inicial de 609 metros y susceptible, por tanto, de causar grandes destrozos. Según experiencias hechas en campos de tiro, el fusil Krag Jorgensen ha atravesado planchas de pino de 1,22 metros de espesor á la distancia de 900 metros, sin deformación aparente del proyectil.

El fusil lleva cinco cartuchos, y el general Howard afirma que cada soldado puede hacer 20 disparos por minuto afinando la puntería y más del doble si apunta.

La misma revista de donde tomamos estos datos hace constar que los españoles, felizmente para éstos, poseen un modelo Mauser muy superior al Krag-Jorgensen.

## Investigando el aire

### Nuevos cuerpos simples

Como recordarán nuestros lectores, publicamos días pasados el hallazgo de un nuevo elemento en el aire, á que su descubridor, el eminente químico W. Ramsay, ha dado el nombre de *Criptón*.

No se trata de uno, sino de tres nuevos cuerpos simples: el *Criptón*, cuyo peso atómico no parece discrepar mucho de 40; el *Metargon*, sólido á la temperatura del aire líquido en ebullición, y cuyo peso atómico —19,87— es próximamente idéntico al del *Argón* pero que posee un espectro muy distinto del de éste, y el *Neón*, cuyo peso atómico se halla comprendido entre 10 y 11, y tiene un espectro más bello que el de los otros.

La serie de los cuerpos simples primitivos el estudio de la cual constituye una verdadera *Prequímica*, —comprende ya, por consiguiente, el Helio, el Neón, el Argón, el Metargon y el *Criptón*.

W. Ramsay, á quien se deben tan maravillosas investigaciones sobre estos cinco interesantísimos elementos, es actualmente una de las figuras más gloriosas, no sólo de la ciencia inglesa, sino de la química contemporánea.

## NOTICIAS

### De las islas:

#### Ibiza

—En el vapor correo de esta noche y acompañado de sus señoras madre y hermana, se embarcará para Palma, en donde debe prestar ahora sus servicios, el digno y simpático ex-administrador de esta Aduana D. José Martínez.

—Para Palma, serán de nuevo embarcados en el vapor correo de esta noche albaricoques en gran cantidad, que, con los que fueron extraídos en el último correo, ascienden á unos cientos de quintales.

No puede negarse que este año los propietarios están de enhorabuena. —Ayer celebró su primera Misa el ilustrado sacerdote don Juan Escandell Ribas, en la iglesia de N. S. de Jesús, de donde es fel grés.

La conmovedora ceremonia revisió la mayor solemnidad.

Fue leído el celebrante por don Lucas Cardona, cura del salvador con capa pluvial y los presbíteros don José Mari Sala y don Vicente Planells Torres con dalmáticas.

Predicó el sermón el elocuente orador sagrado don Vicente Serra, canónigo. —

27 de Junio de 1898.

### De lo capital:

Procedente de Alicante é Ibiza fundó en nuestro puerto ayer á las dos de la tarde, el vapor *Cataluña* conduciendo la correspondencia, 70 pasajeros y entre ellos 50 individuos de tropa pertenecientes al batallón de Wad-Ras, al mando del teniente señor Delto.

Inmediatamente después de desembarcar pasaron á bordo del vapor *Cabrera* saliendo para la isla de este nombre.

También se embarcaron el teniente de Administración Militar señor Bonet, el celador de ingenieros don Juan de Arca y el propietario de dicho buque señor Felu.

Según dice uno de nuestros colegas locales, el día 3 del próximo Julio, se correrán en nuestro Circo taurino, dos bravos novillos de la ganadería de Son Sant Martí y dos vacas bravas también de la indicada ganadería.

La cuadrilla será dirigida por el espada Antonio Fuente (a) *Gordito chico* de Córdoba.

A bordo del vapor *Cataluña* llegó ayer el alcalde de Ibiza, nuestro amigo don José Verdura.

Aquel buque fué portador de 1.100 cabezas de ganado lanar y gran número de cestos de albaricoques.

El vapor *Belleer* salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la valija, un regular número de pasajeros y carga.

Entre los pasajeros embarcados á bordo de dicho buque, figuraban don Julian Alvarez, con su señora, don Jaime Sijar acompañado de su esposa, el teniente de Artillería don Víctor Eusefiat y don Antonio Bosch.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Sansellas, da cuenta de haber entregado al juez municipal de la misma á una mujer pro-

sunta autora del hurto de cierta cantidad de guisantes á un convecino.

—Por la del puesto de Lluchmayor ha sido detenido un individuo presunto autor del hurto de varias haces de cebada, de uno de los predios de aquel término municipal.

—Participa la del puesto de Petra, haber puesto á disposición de la autoridad competente, á un vecino de la misma presunto autor de una sustracción de conejos á un convecino.

La de los puestos de Soller, Pollensa, Bunyola y Andraig, han denunciado á los respectivos alcaldes, á varios individuos por infracciones á las ordenanzas municipales.

Ha sido aprobada por el señor Delegado de Hacienda de esta provincia, la subasta del arrendamiento del impuesto de Consumos, de esta Capital durante los años económicos de 1898 á 1901, adjudicada á don José Canet.

Para conocimiento del público debemos hacer presente que á partir desde el día 1.º de Julio próximo, las horas de oficina de esta delegación de Hacienda, serán de las ocho de la mañana á la una de la tarde.

El día 4 del próximo Julio, se empezará en la contaduría de fondos municipales, al pago del cupón número 16 de los bonos de la 3.ª emisión, respectivo á los intereses del primer semestre del año económico de 1898 á 99.

Igualmente empezará el pago de los bonos y obligaciones que correspondió ser amortizadas en el último sorteo.

La guardia civil de esta capital, ha denunciado al señor Alcalde á once muchachos que se estaban apedreando encima de la muralla, una de cuyas piedras fue á parar á la cabeza de un teniente de dicho instituto, produciéndole una fuerte herida.

Las cantidades recaudadas en la Secretaría del Gobierno Eclesiástico de este Obispado, con destino á la Suscripción nacional, para gastos de la guerra y fomento de la Marina, asciende según las listas publicadas en el *Boletín Oficial* de la provincia, á 36.429'70 pesetas.

Con objeto de reunir los datos de precios medios de los principales artículos de consumo y tipos de jornales correspondientes al primer semestre del año económico actual, el señor Jefe de trabajos estadísticos de esta provincia, ha dirigido unos estados impresos á los alcaldes de los pueblos de estas islas, para que después de haber constatado en ellos los datos de referencia, se lo remitan, antes del día 6 del mes próximo.

Debiendo adquirirse para las atenciones de las Factorías Militares de esta plaza, los artículos y utensilios que mas abajo se detallan, se han señalado los días 11 y 12 del actual, para que las personas que quieran interesarse en alguno de dichos servicios, presenten sus proposiciones en las oficinas de dichas factorías con muestras de los artículos que deseen vender.

*Artículos que se citan:* Harina flor, galleta, cebada, leña en rama, aceite, petróleo, carbón, jabón, leña en troncos, paja larga y ceniza.

Ayer por la tarde mientras se estaban bañando varios muchachos de unos doce á catorce años, uno de ellos dió con la cabeza contra una roca, cuyo golpe le hizo perder el sentido, estando á punto de ahogarse.

Gracias al auxilio que le prestaron sus compañeros fué sacado á tierra, donde recobró el sentido, siendo mas tarde acompañado á su domicilio.

El señor alcalde impuso ayer catorce multas á otros tantos muchachos que fueron detenidos por la guardia municipal, en el momento que estaban apedreándose en la carretera de Manacor junto al caserío de la Soledad.

Con otra multa de cinco pesetas fué castigada una mujer, que tiró una cofaina de agua sucia encima de un caballero.

Dos carruajes que ayer por la tarde iban en dirección opuesta por la calle del Sindicato, chocaron el uno contra el otro, resultando uno de los conductores con la mano derecha magullada.

Con tal motivo se trabaron de palabras ambos conductores, teniendo que ser apaciguados por la guardia municipal.

Una brigada de operarios del Ayuntamiento empezaron ayer por la mañana las obras necesarias para la construcción de unas cunetas en la calle de la Unión.

El *Boletín Oficial Eclesiástico* correspondiente al día de ayer publica una circular del nuevo Obispo de esta diócesis, el Ilmo. señor Campius, dirigida al clero y fieles de la misma, dando cuenta de su toma de posesión de este Obispado, y de los nombramientos de Provisor y Vicario General, de Secretario de Cámara y Gobierno, hechos á favor de don Antonio M.º Alcover Sureda y don Bartolomé Pascual Marroig, respectivamente.

Hace saber también en dicha circular que ha trasfendido en el mencionado señor Provisor y Vicario General, toda su autoridad y jurisdicción, en consonancia con lo que tiene prescrito la Santa Madre Iglesia, para que, durante el tiempo que permanezca retirado ó ausente, las ejerza como conviene para el bien de esta diócesis.

Ha sido reelegido por unanimidad administrador habilitado de la diócesis don Juan Bautista Socias, con el premio de 0'75 por ciento, por cinco años, y autorizado además para que le sustituya en su ausencia don Francisco Pous Nadal.

Reciba el señor Socias nuestra felicitación, por la muestra de confianza que ha merecido de los señores participantes del presupuesto eclesiástico.

El señor delegado de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular referente al modo como ha de verificarse el cargo de los timbres para el impuesto sobre los títulos de la deuda exterior y ultramar, y los que se usan para el impuesto transitorio de guerra, cuyo cange ha de verificarse dentro del próximo mes de Julio.

Las subastas verificadas ayer por la mañana en la Diputación provincial, para contratar los suministros de pan de primera y segunda clase, para los establecimientos provinciales de beneficencia, fueron adjudicadas á don Damián Frau y al señor Liompart respectivamente.

Para inteligencia del público, debemos manifestar que, interné se confecciona el timbre especial de guerra de 5 céntimos que desde 1.º de Julio próximo se debe usar en la correspondencia postal y telegráfica, se empezarán los que están en uso del mismo precio por el recargo de los demás efectos timbrados.

En el vapor correo de Barcelona, salió ayer tarde la compañía dramática que dirige don Teodoro Bonaplata y que con tan poca fortuna ha trabajado en el Teatro-Circo.

Se dice que para trabajar en dicho coliseo pasará á Palma la célebre artista Miss. Geraldine Leopold que trabaja en el trapezo, tira al blanco y ejecuta la danza serpentina.

Esta tarde habrá función gimnástica en la plaza de Toros, en la que tomará parte Mr. Llave, el cual, según los programas, hipnotizará á cuantos se presenten.

Mañana por la tarde en la iglesia de San Jaime, concluido el triduo que se dedica al Sagrado Corazón de Jesús, habrá procesión á la que asistirán los coros del Apostolado de la Oración.

El señor Gobernador civil de esta provincia ha dictado una circular, encargando á los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura del marinero de segunda clase del crucero *Navarra*, Sebastian Ferrando Contesti, natural de Santanyí, y en caso de ser habido lo ponga á su disposición.

## En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor Alcalde se reunió de nuevo ayer el ayuntamiento de esta ciudad, con objeto de continuar la sesión ordinaria suspendida el día anterior, y aprobar el dictamen presentado por la Comisión de gobierno interior, proponiendo la modificación que debe sufrir la plantilla de empleados municipales conforme se consigna en los presupuestos municipales que deben empezar á regir el día 1.º de Julio próximo.

Hé aquí las modificaciones: Nomenclatura de Maestro de ceremonias á favor de don Antonio Henales, en sustitución de su padre que dimite el cargo.

Jubilación al portero Gabriel Fuster y al maestro aparejador de obras don José Rotger.

Declarar cesantes al jefe de ministerios don Nicolás Perelló y á los ministros Antonio Salom, Rafael Calafell, Pablo Pujol y Francisco Artigues, á los músicos ministeriales Andrés Martorell, Pedro Planas, Pedro Muntaner

é Ignacio Muntaner, á don Juan Rubí, ingeniero mecánico, Mateo Maimó, ayudante de fragua, Damian Piza y Antonio Ferrá, empedradores, Juan Sanna, Jorge Amengual y Esteban Obrador, ayudantes empedradores, Lidro Luis, Juan Riutort, Vicente Liompart, Bartolomé Vallespir, Bartolomé Sonvellas y Jaime Martí, peones.

Suprimir la plaza de escribiente 2.º y un portero del archivo.

Nombrar mozos de limpieza de las Casas de socorro de la Casa consistorial y Arrabal á Juan Riutort y Bartolomé Vaquer, respectivamente.

El señor Mayol dijo que no podía aprobar la referida plantilla, pues si hubiera asistido á la sesión en que se aprobaron los presupuestos ya se hubiese opuesto á ello.

El señor Pou después de suplicar que se diera lectura al referido dictamen, dijo que consideraba que el señor Mayol estaba en su perfecto derecho el no querer aprobar la plantilla, á cuyas manifestaciones se adhería.

El señor Serra, dijo que se oponía á las jubilaciones propuestas en el dictamen por considerárselas injustas.

Pasado á votación el dictamen quedó aprobado por siete votos contra tres.

Y no habiendo otro asunto de que tratar se levantó la sesión.

## La tómbola patriótica

Un suscriptor nuestro de Santa María, don Juan Barella nos ha remitido un paquete con diversos objetos para entregar al presidente de la tómbola; encargo que nos hemos apresurado á cumplir.

Nuestro propósito era publicar las listas de los donativos, pero como estos van siendo numerosísimos, las listas serían interminables y ocuparían espacio que en estos momentos reclamamos noticias de interés palpitante. Por este motivo desistiremos de nuestro primer propósito dando solamente cuenta de los donativos de más valor, de que tengamos noticias.

Cuadros, se van recibiendo muchos y de no escaso mérito. Estos días se ha recibido uno de Caffaro que representa una muchacha con flores. Don Lorenzo Rosselló ha mandado dos bustos que cautivan la atención de los visitantes y son la admiración de los inteligentes.

El escultor señor Frau ha mandado también un bajo relieve.

Se han recibido varias panderetas; una de ellas de gran tamaño lleva una composición musical de don Antonio Noguera, titulada *Dansa de Sant Joan*, ilustrada por don Antonio Fuster.

Otras de más pequeño tamaño de los señores Ribas, Morell y Rosselló.

Ayer empezaron á montarse bajo los pórticos y frente al *Círculo Mallorquín* los mostradores y estantes en los que se han de instalar los objetos de la tómbola.

Según noticias esta se abrirá dentro de la primera quincena del próximo Julio.

## Noticias del ejército

*Recompensas.*—Ha sido desestimada la instancia presentada por el capitán de infantería don Santiago Zumel Ruiz solicitando que se le concediera el empleo de comandante en permuto de la cruz de primera clase de María Cristina que obtuvo en la campaña de Cuba.

*Armamento y municiones.*—Se ha dispuesto que en los parques de Artillería se proceda á formular las propuestas de desbarate del armamento, cuya inutilidad haya sido decretada.

*Sueldos, haberes y gratificaciones.*—Se ha concedido autorización al comandante del octavo batallón de artillería de plaza, para reclamar 69'27 pesetas, importe de haberes de Abril y Mayo del 97, correspondientes al artillero Vicente Pizá Rotger; y de Junio del mismo año de igual clase de Pedro Morro Litra, así como cinco pesetas por ventajas del artillero primero, regresado de Cuba Juan Capó Liompart, correspondiente á los meses de Febrero á Junio.

*Reclutamiento y reemplazo del ejército.*—Se ha dispuesto que se sobresea y archive el expediente instruido con motivo de la inutilidad del recluta Alejandro Vincent Caules.

*Destinos.*—Se ha dispuesto que el primer teniente de infantería don Miguel Liompart Liompart, que estaba en las Baleares en licencia por enfermo, pase otra vez al distrito de Cuba, pues ya se halla completamente restablecido.

## Bibliografía

La información que acerca de la guerra hispano americana viene publicando *Blanco y Negro* es cada día más interesante, arustica y variada.

Los principales originales que componen el número de esta semana son los siguientes.

*Frente al Peñón*, portada por Méndez Bruga; *De Cádiz á Gibraltar*, viage de los redactores de *Blanco y Negro*, con vistas interesantísimas de Cádiz, Tarifa, Algeciras, La Linea y Gibraltar; *La fuente de la sierra*, poesía de Torrome; *Tamayo íntimo*, por Eusebio Blasco; *Chispas de la guerra*, por Palacio y Cula; El almirante Cervera y comandantes á sus órdenes, en la cámara del buque insignia; *El torpedo* D. za crónica de un viaje á Socuellamos; *El hombre del día*, por X. udaró; *La escuadra por dentro* cuatro planas fotográficas de mucho arte; *La Transatlántica* (capitanes y barcos.)

*Enciclopedia práctica de Química industrial.*

Así se titula la que ha empezado á publicar la conocida Casa editorial de los señores Bailly-Baillière é Hjos, traducido del francés.

Los dos primeros tomos que hemos tenido el gusto de recibir y examinar se titulan *Historia de la Industria química y La Sal*.

El primero, traducido por el distinguido catedrático don Joaquín Omedilla, está dedicado á la historia de la industria química desde el siglo IV al actual, y haciendo breve historia de muchos hombres eminentes, cuyos descubrimientos la enriquecieron é inmortalizaron. Traductor lo ha ampliado con un buen número de notas y datos.

El segundo, traducido por el conocido químico don Filiberto Soria, indica los medios de obtener la sal y los diferentes métodos, estando ilustrados con multitud de grabados de las principales salinas que facilitan su estudio. Empieza investigando el origen del empleo de la sal, desde el primer hombre que observó el depósito cristalino que en las concavidades de las rocas deja el agua del mar por su evaporación, hasta que se descubrieron otras sustancias que, por su cristalización y su solubilidad, tenían una semejanza con el producto á que se le dió el nombre de sal.

Al propio tiempo que recordamos tan importante publicación, damos la enhorabuena á la Casa editorial que todos los años publica tan práctica Enciclopedia como está y la de electricidad, que por su precio de 1.50 peseta en rútica cada tomo está al alcance de todos.

*Caprichosa* portada á dos colores inicia el número de la presente semana del *Gato Negro*.

Artísticas fotografías, dibujos de color, páginas de música, artículos literarios y los fotograbados del *Furor* y del *Alfonso XIII* completa el número, que se vende por 20 céntimos de peseta en casa de don Pedro Espin, Conquistador 34.

El *Boletín Oficial Eclesiástico* de este obispado, correspondiente al día de ayer, publica el siguiente sumario:

Circular núm. 1.—Decreta Diocesana.—Elección de Administrador Habilitado de la diócesis.—Aclaración del art. 389 del Código civil en favor del Parroco de Simancas.—Sentencia del Juzgado de 1.ª instancia de Burgo de O-ma, sobre blasfemia pública.—Inscripciones de la Deuda pública al 4 por 100.—Real orden sobre exhumación de un cadáver indebidamente enterrado en el cementerio civil.

En estos últimos meses, la casa Aguilar de Valencia ha publicado tres tomos de su *Biblioteca selecta*.

Ocupa el número 85 en su serie, una colección de poesías de don Juan Perez Zañiga con el título de *Paleta festiva*.

Viene despues, ocupando el puesto 86 un manajo de cuentos campesinos de don Alvaro L. Nuñez, titulados *De Re Rustica*.

El últimamente publicado se titula *Lais de Corinto* de A. Debay, traducción de Belmonte Müller.

Cada tomo se vende á dos reales.

## Cultos para hoy

*Jubileo de Cuarenta-Horas*  
Continuarán en San Jaime: exposición á las seis de la mañana. A las diez horas y misa mayor. Al anoche, despues de los actos de coro, continuará el triduo con sermón que dirá

el P. Luis Perelló, S. J. y la reserva de S. D. M.  
**Visita á la Corte de María**  
 A la Virgen del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Asuntos varios**

Madrid 28 á las 11 m.  
 Los señores Puigcerver y Capdepón han llevado á la firma de la Reina diversas disposiciones relativas á movimiento de personal.

El señor Sagasta me ha dicho que el Gobierno ha recibido noticias relativamente satisfactorias acerca de la situación de Ilo Ilo y Manila.

De Puerto Rico se ha recibido un telegrama manifestando que no hay novedad.

**De Manila.-Oficial**

Madrid 28 á las 2'40 t.  
 > > 3'10 >  
 > > 3'15 >

El telegrama oficial que el gobierno ha recibido de Manila lleva la fecha del día 23 y dice así: «La situación reviste la misma gravedad que acusaba en los telegramas anteriores.

El enemigo aumenta á medida que se apodera de las provincias; y las lluvias inundan las trincheras dificultando la defensa de nuestras tropas.

Menudean las bajas en el ejército á causa de las enfermedades, lo cual hace penosísima la situación y provoca las deserciones de soldados indígenas.

Suponiendo Aguinaldo que cuenta con 30 000 indios armados con fusiles y 100.000 provistos de bolos, me ha intimado la rendición mediante parlamentarios y con el pretexto de evitar víctimas.

He despreciado las proposiciones del cabecilla y estoy resuelto á sostener la soberanía de España y el honor de su bandera hasta el último extremo.

Tengo 1.000 enfermos y 200 heridos; y la ciudad murada ha sido invadida por los moradores de los barrios rurales que abandonan sus viviendas ante los desmanes de los indios. Este exceso de población constituye un embarazo para la defensa y un mayor conflicto para el caso de bombardeo del cual no hay, sin embargo, serios temores.—Augusti.»

**De Santiago de Cuba**

Madrid 28 á las 4'45 t.

Por un telegrama particular de la Habana se sabe que el general Linares se encuentra en la avanzada de Sevilla.

Los norteamericanos han retrocedido á la playa para ponerse al abrigo de los cañones de su escuadra.

Hoy debe llegar el general Nario procedente de Holguin con fuerzas de Santa Cruz y Guantánamo, cuya distancia ha recorrido en dos jornadas.

Los yanquis han tenido enormes bajas y permanecen inactivos, seguramente esperando refuerzos.

**Habrá crisis?**

Madrid 28 á las 4'45 t.

Ministeriales de distinta significación afirman que en el consejo de hoy se planteará la crisis, originada por impresiones pesimistas recibidas de Cuba.

**Noticias de Manila**

Madrid 28 á las 4'45 t.

Telegramas particulares recibidos de Hong-Kong refieren que entre los prisioneros que retiene Aguinaldo, además de la familia del general Augusti, se hallan los

gobernadores, jueces y otros empleados de cuatro provincias.

Al general Peña le desertaron todos los tagalos que formaban su columna, quedándose esta reducida á cien hombres.

La escasez de víveres que hay en Manila ha obligado á sus moradores, sin distinción, á comer la carne del carabao, desechada antes por los europeos, (del cual tan solo comían la lengua) y apreciada mucho por los indígenas, quienes se sirven de dicho cuadrúpedo para el arrastre.

El acorazado Boston estuvo en el cabo B. linao, ignorándose con qué objeto.

**De Ilo-Ilo**

Madrid 28 á las 4'45 t.

Se ha recibido un telegrama oficial dando noticias de aquella apartada isla.

La situación coincide con la de Manila.

La escitación de los peninsulares en Visayas se procurara contrarrestar con tacto y sin debilidad.

En el monte de Balizon las tropas destruyeron un campamento, cogiendo veinticuatro armas y bastante pólvora.

Los insurrectos tuvieron cien muertos incluso Arce, jefe de la insurrección.

Biltos, personaje distinguido en Mindanao, ha ofrecido combatir al lado de los españoles.

Mencheta

**Ultimas cotizaciones**

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	59 00
Cambio Mallorca.	3 00
Fomento Agrícola.	70 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40 00
Alumbrado por Gas.	81 00
Saínas de Ibiza viejas.	220 00
Saínas de Ibiza nuevas.	200 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	35 50
La Isleña Marítima.	58 50
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 28 de Junio.	
Interior.	48 30
Exterior.	59 80
Amortizable.	59 25
Cubas 1886.	55 10
Cubas Nuevas 1890.	45 25
Banco de España.	340 00
Tabacos.	000 00
Franco.	82 00
Libras.	00 00
Aduanas.	76 80
Filipinas.	53 75
Barcelona 28 de Junio.	
Interior.	47 27
Exterior.	56 60
Amortizable.	00 00
Cubas.	54 75
Colonias.	00 00
Nortes.	22 15
Francia.	20 10
Madrid.	00 00
Paris.	33 93
Cubas 1890.	45 00
Aduanas.	76 50
Filipinas.	53 00

**HOSPITAL PROVINCIAL**

Movimiento de enfermos día 26 de Junio de 1893

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
321	1	10	1	310

**Boletín metereológico**

Día 28 á las 9 de la mañana

Barómetro	763 8 mm.
Termómetro seco	22 8 g. ct.
Maxima al sol	38 6 >
Maxima á la sombra	27 6 >
Minima á cubierto	17 2 >
Minima á descubierto	16 0 >
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	5 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas.	172 00 >
Lluvia en 24 horas	04 80 mm.
Evaporación en 24 horas	3 0 >
Humedad á las 9	46 >

Ascenso del barómetro en 24 horas 3 9  
 Descenso del id. en id. 0 0

**Sociedades y Corporaciones**

**Compañía de los Ferro-Carriles de Mallorca.**

El día 30 del actual festividad en San Marcial (Marratxi) además de los tres ordinarios se efectuarán los siguientes:

De Palma á Marratxi, á las 4 30, 5 30, 6 30 y 8 30 mañana, 3, 4, 5, 6, 7 y 8 tarde.

De Marratxi á Palma, á las 5, 6, 7 40 y 10 mañana, á las 3 30, 4 30, 5 30, 6 25, 7 30 y 8 30 tarde.

Palma 20 de Junio de 1893.

**Ultimas noticias**

de la segunda edición de ayer

**TELEGRAMAS**

**Los yankees en Cuba**

Madrid 28 á las 9'20 m.  
 > > 9'20 >  
 > > 9'20 >  
 > > 9'20 >  
 > > 9'25 >  
 > > 9'30 >

Washington.—Se van recibiendo interesantes noticias del campamento del Rio Guaná.

Los españoles se preparan para la defensa desesperada de Santiago de Cuba.

La vanguardia de las fuerzas americanas avanza hácia el Oeste de Santiago, haciendo alto a la vista de la ciudad.

La división derecha, compuesta de tres regimientos, campó á unas cinco millas de Santiago.

La brigada Sawton campó en Sabaniilla.

Tres regimientos de infantería, el décimo escuadrón de artillería y los voluntarios de Roosevelt avanzarán desde Jaraguá incorporándoseles los rebeldes andados por el titulado coronel González.

La brigada Wheeler avanzó con cuatro baterías, cicando una en un cerro que domina á Santiago; además se han colocado cuatro ametralladoras en algunos sitios que distan solamente una milla de las avanzadas españolas.

Desde los campamentos yankees se divisan las trincheras y los fortines de los españoles colocados en los cerros del Ite y Este de Santiago.

Los yankees han descuido á los españoles, 40 posiciones, trincheras formidables, sobodo una poderosísima batería de cañones modernos.

Trincheras y zanjas en forma de zig-zag cubren la infantería española, estando protegido también por alambres con puas.

La avanzada yankees apá cuatro voluntarios españoles, los estaban hambrientos y morían en Santiago reina una resaca atroz en los víveres.

Añadieron que en Jaraguá españoles tuvieron bastantes bajas.

Se confirma que los cabeceros Calixto García y Castillo, y 2,700 rebeldes armados desbarcaron en la costa Oriental uniéndose al ejército invasor Santiago.

En la conferencia celebrada entre Calixto García y Shaff hablaron del plan de ataque.

Ha salido de Baiquiri la artillería ligera yankee. Los cañones llegaron hoy á Jaraguá.

Los jefes de la artillería y los ingenieros insisten en que los cañones están intransitables, por lo que han zarpado con rumbo desconocido.

El Gobierno egipcio ha ordenado á Port-Said que impida el embarque de los f. gneros contrabandados por el almirante Camara, advirtiéndole que constituiría vapor inglés condujo 19 naufraga infracción de neutralidad.

gos del vapor español San José que naufragó cuando se dirigía á Cardiff, perdiéndose el buque y todo su cargamento.

**Las potencias y la paz**

Madrid 28 á las 10'15 m.

En una recepción diplomática celebrada en Roma, se habló de la necesidad de que intervengan las potencias para conseguir la paz entre España y los Estados Unidos, tomando por base lo tratado á primeros de Abril.

Dícese que las potencias reconocerán la independencia de las colonias españolas, pero nunca la anexión de éstas á los Estados Unidos.

Mencheta

**NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**  
**Noticias del Consejo.-Otro telegrama de Manila**

Madrid 28 á las 5'30 t.

Se asegura que en la sesión del Consejo de Ministros, el señor Puigcerver ha pedido la adopción de los presupuestos.

Dícese también que los ministros se ocuparon de la crisis.

Se ha recibido otro despacho del almirante Montojo, análogo al del general Augusti, añadiendo detalles sobre los heridos.

**Protesta**

Madrid 28 á las 7 n.

Washington.—El Gobierno de los Estados Unidos, ha protestado de que se haya autorizado el paso de la escuadra del almirante Cámara por el canal de Suez.

Hablase de que irá á Canarias una segunda escuadra que se unirá á la otra en las costas de España.

**“El País”.-El bloqueo burlado**

Madrid 28 á las 10 n.

Habana.—El País asegura que en breve estallara un conflicto entre los yankees y los rebeldes.

Dos trasatlánticos, cumpliendo la misión que les había encomendado el general Blanco, han burlado el bloqueo llegando al punto de su destino sin la menor novedad.

**Intento de salida**

Madrid 28 á las 10 n.

Los corresponsales ingleses en Cuba, han telegrafiado que la escuadra del Almirante Cervera intentó salir de Santiago en la noche del domingo último, pero le descubrieron los reflectores de los buques enemigos, los cuales le obligaron á regresar.

Los yankees han redoblado la vigilancia.

**Dos noticias**

Madrid 27 á las 10 n.

Dícese que el Gobierno yankee ha designado al acorazado Newark para llevar la insignia de almirante de la escuadra que ha de venir á bombardear á la Península.

Dicho buque está reparando averías en los astilleros de Norfolk.

El Standard dice que los yankees solo se proponen establecer en las Baleares y en Ceuta la base de operaciones.

**Nuevos bugues.-Orden**

Madrid 28 á las 10 n.

Londres.—Se asegura que España ha adquirido dos cruceros chinos que estaban en las costas de Inglaterra y que han zarpado con rumbo desconocido.

El Gobierno egipcio ha ordenado á Port-Said que impida el embarque de los f. gneros contrabandados por el almirante Camara, advirtiéndole que constituiría vapor inglés condujo 19 naufraga infracción de neutralidad.

**Sesión del Congreso**

Madrid 29 á las 10 n.

> > 10 >  
 > > 10 >

La sesión del Congreso ha durado tres horas.

Después de aprobada el acta, se ha dado lectura á varios telegramas de la guerra, tomándose varios acuerdos.

Muestrase gran reserva de las instrucciones convenidas, que deben darse á los generales Augusti, Montojo, Blanco, Linares y Cervera.

Los ministros á pesar de su reserva han dicho que sólo se ocuparon de los asuntos de guerra y marina.

El Duque de Almodobar leyó el convenio sobre neutralización del istmo y Canal de Suez, con objeto de buscar los medios para que la escuadra se reporte de carbón.

Se acordó telegrafiar á nuestros representantes consulares el acuerdo del Gobierno.

Los ministros se muestran muy callados.

Los señores Correa y Auñón telegrafiarán esta noche á los generales Augusti y Cervera las instrucciones acordadas por el Gobierno.

Mañana á las cinco de la tarde se reunirá de nuevo el Consejo.

Coméntase el que los ministros hayan dicho que el objeto de la reunión es para resolver varios expedientes y asuntos que han quedado pendientes.

Ha llamado la atención que á pesar de la festividad del día, despachen mañana la Reina y los señores Auñón, Correa y Sagasta.

Dícese que la mesa del Congreso irá también á sancionar leyes.

**Noticias diversas**

Madrid 28 á las 10'30 n.

Antes de salir la escuadra del almirante Cámara de Cadiz, el gobierno español pidió y obtuvo la promesa de que se le franquearía el paso por el Canal de Suez.

Se ha dicho que el almirante alemán en Manila, pidió á Aguinaldo que entregara la familia del general Augusti.

Aguinaldo se ha negado á ello.

**Desde París**

Madrid 28 á las 10'30 n.

Paris.—Se afirma que el Gobierno español ha consignado para Suez 800,000 francos, para pago de los derechos del paso de la escuadra.

Londres.—La prensa afirma que existen negociaciones de los yankees y los ingleses para impedir el paso de la escuadra por el Canal de Suez y afirman que Inglaterra lo impedirá.

**Desde Hong-Kong**

Madrid 27 á las 10'30 n.

Un despacho de Hong Kong, dice que Aguinaldo se ha instalado en la residencia que ocupaba el Gobernador de Cavite.

Los insurrectos se proponían evacuar dicha población el lunes, con objeto de dejar sitio para los expedicionarios.

Los yankees tienen 5.000 prisioneros, los cuales han sido autorizados por Dewey para enviar á Manila 187 soldados heridos.

Los oficiales heridos han quedado en Cavite.

Mencheta

**Plaza de Toros de Palma**

Función para hoy miércoles 29 Junio, á las cuatro y media y con superior permiso.—Se compondrá el programa de una serie de ejercicios gimnásticos y acrobáticos.

Amenizará la función la banda que dirige don Andrés Gelabert.

Entrada general un real

FERRI-CARRILES de MALLORCA



Servicio de tranvías para viajeros que regira desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Vapores Correos

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

JUNIO

29

1715.—Entra en Palma un capitán con su escolta trayendo pliegos para el Virrey.

MIÉRCOLES

179 | Santos Padró, sabla apos | 186 toles y sts. Benedicta vg.

JUNIO

30

1843.—En la concesión a la Universidad de Mallorca para poder redimir ciertas imposiciones secretas.

JUEVES

180 | La Comemoración de san | 185 Pablo ap. y San Marcial ob.

Depósito y criadero de perros en CALA GAMBÀ. A los reales mensuales los perros de presa provistos de collar y cadena. Los demás perros a precios convencionales.

UNA OPERACION PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados.

Baños de Mar

De hoy en adelante quedan abier...

Baños de Belver

en los cuales se duñ h h a c o n o i d i d e m j o r e s p r a q u e l n u m e r o s ó b l i c o q u e l e f u e n t e n a l l e v e n t j e s y c o m e r c i a l e s c o m p a t i b l e s e n l a s a g u a s d e d i c h o e s t a b l e c i m i e n t o . — J . M . r u e s .

Baños de Mar

Elixir Estomacal

Curación segura del 88 por 10 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece o se usa el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Fra y de D. Juan Valenzuela.

NO MAS CASPA, NI CANAS

ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

ORO-

Sindicato, 67, principal.

Baños de Ribas

Abiertos desde 25 de Junio á 15 de Septiembre. Aguas bicarbonatadas, varía adulfatada de temperatura templada. Excelente aguas, á gran distancia de los mar y cubadas f u n t i v o s p a r a combatir las enfermedades del estómago, intestinos, hígato y aparato biliar, bzo, metriz, apert. urinario y demás abdominales.

ESTÓMAGO É INTESTINOS. ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MEDICO FARMACÉUTICA DE BARCELONA.

Deposito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Serrano y T. Llorens.

La medicación Sulfurosa á domicilio

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Cura: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frascos: 8 pesetas.—Ignaci: Ferrer y Aguiló calle de la Rols-ria.

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el predio «Sot Fontez» término de Manacor

Estas cuevas recientemente exploradas y habitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y los senderos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas ancianas y achacosas.

La mejor recomendación la con tituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.

El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más 1 peseta.

Los guías viven en Manacor: Andrés Ferrer y Sansó, calle del Capitán Antonio, número 18, y Antonio Serra y Durán, calle del Barracar, número 6.

El conductor Juan Lloell y Durán (s) Cura, trasportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.

Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carujes paran en la misma entrada de las grutas

Temporada de Verano

ALMACEN DE PAÑERÍA, SASTRERÍA, LENCERÍA Y DEMÁS ARTICULOS

Buenaventura Fuster y Fuster

Calle 6, 8, 10 y 12 PALMA DE MALLORCA Plaza de Coll, 9ª y 9ª

La casa que vende más barato acaba de recibir todos los artículos propios de la estación tanto en Pañerías como en los demás géneros los que p r e n e á d i s p o s i c i ó n d e s u n u m e r o s o c i e n t e l a d o n d e n o d u d o e n c o n t r a r g é n e r o s d e b u e n g u s t o á l a p a r q u e á

PRECIOS MUY REDUCIDOS

GRAN LIQUIDACION en l i n a s p a r a s e ñ o r a s y e n t r a j a s c o n f e c c i o n a d o s p a r a o h a l l e r o s d e s e ñ o r a s a d e l a n t e .

Calle 6 á 12 PARADA DEL TRINÍA Plaza de Coll de 9ª á 9ª

Imprenta de Anselmo y Muntaner

HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiéndose obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel su forma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escorrialliez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el tior brom ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Deposito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al gran lago ENCANTADO por Mr. E. V. M. tel-1896 en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento 150 pesetas.

El guía de las Cuevas vive en el de Artá, número 81, Manacor.

No mas enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera curiéndola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, impotencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archens, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, vitales honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25 000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.

Depositarlo en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2 y en todas las farmacias.

PARA ARGEL

Saldrá de este puerto el miércoles 28 de Junio por la mañana el vapor

Ciudad de Mahón

Amitiendo carga y pasajeros. Se despacha en Palma Plaza de Antonio Maura número 4.

Impotencia

debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad.

Curación rápida con la pomada frías de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bot. V. por correo. Carreras 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 84 y 86. Centro farmacéutico.

Aluabrado con ACETILENO

por los gasómetros sistema BOCH

Patente de invención por 20 años y premiado con DIPLOMA DE HONOR en la Exposición Balear de Solier.

Pueden obtenerse por 5 pesetas seriales, siendo de buena construcción, buenos metales y sin escapes.

Fabricación y venta, cerrajería de BOCH, Olmos 148 Palma, fabricante de Bizagras al por mayor y menor.

UN RECUERDO

POR

R. SOLER

Imprenta de Anselmo y Muntaner